

**POLA ASUH ANAK DALAM KELUARGA
SINGLE PARENT (AYAH TUNGGAL)**

**(Studi Kasus pada 6 Keluarga *Single Parent* di Kampung Binong,
Curug Tangerang)**



**KARTIKA PUTRI UTAMI
4815151542**

**Skripsi ini ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam
Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd)**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI
FAKULTAS ILMU SOSIAL
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA 2020**

ABSTRAK

Kartika Putri Utami, Pola Asuh Anak dalam Keluarga *Single Parent* (Ayah Tunggal), (Studi Kasus : 6 Keluarga *Single Parent* di Kampung Binong, Curug Tangerang). Skripsi, Jakarta: Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta 2020.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan peran ayah tunggal dalam menjalankan fungsinya sebagai *single parent*. Hal ini dilihat karena ayah tunggal merupakan orang tua tunggal yang harus mendidik dan mengasuh anak akibat karena perceraian atau di tinggal istrinya meninggal dan ayah tunggal harus menjalankan peran ganda yaitu sebagai ayah dan juga sebagai ibu untuk anak-anaknya sehingga tiap ayah tunggal menerapkan bentuk pola pengasuhan anak yang berbeda.

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan studi kasus. Subjek dalam penelitian ini ada 17 informan yaitu 3 ayah tunggal akibat cerai hidup, 3 ayah tunggal akibat cerai mati, 4 ibu dari ayah tunggal, 2 adik perempuan ayah tunggal, 3 mantan istri ayah tunggal, 2 anak ayah tunggal umur 13 tahun dan 17 tahun. Teknik pengumpulan data menggunakan data primer dengan melakukan wawancara mendalam dan data sekunder seperti jurnal, buku dan majalah/berita sebagai pendukung penelitian ini. Penelitian ini menggunakan konsep Pola Asuh dari Elizabeth Hurlock yang mencakup pola asuh Demokratis, pola asuh Permisif dan pola asuh Otoriter. Lokasi penelitian dilakukan di kampung Binong, Curug Tangerang pada bulan September hingga Desember 2019.

Berdasarkan hasil penelitian, peran ayah sebagai *single parent* rata-rata dibantu oleh *supporting system* yang tidak lain adalah sang nenek atau saudara lainnya seperti adik perempuan dari ayah tunggal. Hal ini terjadi karena ayah tunggal harus bekerja mencari nafkah untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari sedangkan ia juga memiliki peran untuk mendidik anak. Selain itu, lama waktu menjadi ayah tunggal tidak berpengaruh terhadap pola pengasuhan yang diterapkan ayah tunggal kepada anak-anaknya. Rata-rata ayah tunggal baik akibat perceraian hidup atau perceraian mati menggunakan pola asuh demokratis karena ayah memberikan kebebasan kepada anak untuk memilih dan melakukan suatu tindakan dan pendekatannya kepada anak bersikap hangat serta tidak memaksakan kehendak kepada anak. Anak yang hidup dalam pola asuh ini memiliki sifat kreatif, dalam berinteraksi dengan temannya baik, emosional baik dan berorientasi pada prestasi.

Kata Kunci : Peran Ayah, Ayah Tunggal, Pola Asuh Anak

ABSTRACT

Kartika Putri Utami, Child Parenting in a Single Parent Family (Single Father), (Case Study: 6 Single Parent Families in Kampong Binong, Curug Tangerang). Thesis, Jakarta: Sociology Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University 2020.

This study aims to describe the role of a single father in carrying out its function as a single parent. This is seen because a single father is a single parent who must educate and care for children due to divorce or in his wife's death and a single father must play a dual role, namely as a father and also as a mother to his children so that each single father applies a form of parenting different child.

This research uses a qualitative method with a case study approach. The subjects in this study were 17 informants namely 3 single fathers due to divorce, 3 single fathers due to divorce, 4 single father mothers, 2 single father sisters, 3 ex-single father wives, 2 single father children aged 13 years and 17 years . Data collection techniques using primary data by conducting in-depth interviews and secondary data such as journals, books and magazines / news as supporting this research. This study uses the concept of Parenting from Elizabeth Hurlock which includes Democratic parenting, Permissive parenting and Authoritarian parenting. The research location was conducted in Binong village, Curug Tangerang in September to December 2019.

Based on the results of the study, the role of fathers as single parents is on average assisted by a supporting system which is none other than the grandmother or other siblings such as the sister of a single father. This happens because a single father must work to make a living to meet their daily needs while he also has a role to educate children. In addition, the length of time being a single father does not affect the pattern of care adopted by a single father to his children. The average single father either due to a divorce of life or a divorce using democratic parenting because the father gives freedom to the child to choose and take an action and approach to the child to be warm and not force the will of the child. Children who live in parenting have a creative nature, in interacting with their friends, emotionally good and achievement-oriented.

Keywords: Father's Role, Single Father, Parenting Children

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab Dekan Fakultas Ilmu Sosial

Universitas Negeri Jakarta



No.	Nama Dosen	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Abdi Rahmat, M.Si</u> NIP. 19730218 200604 1 001 Koordinator		10 Februari 2020
2.	<u>Prima Yustitia Nurul Islami, S.KPm., M.Si</u> NIP. 19890123 201903 2 017 Sekretaris Sidang		07 Februari 2020
3.	<u>Dra. Rosita Andiani, MA</u> NIP. 19600813 198703 2 001 Anggota/Penguji Ahli		07 Februari 2020
4.	<u>Dr. Evy Clara, M.Si</u> NIP. 19590927198403 2 001 Anggota/Dosen Pembimbing I		07 Februari 2020
5.	<u>Devi Septiandini, M.Pd</u> NIDK. 8841290019 Anggota/Dosen Pembimbing II		07 Februari 2020

Tanggal Lulus : 04 Februari 2020

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertandatangan dibawah ini:

Nama : Kartika Putri Utami

Nomor Registrasi : 4815151542

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “Pola Asuh Anak pada Keluarga *Single Parent* (Ayah Tunggal) (Studi Kasus : 6 Keluarga *Single Parent* di Kampung Binong, Curug, Tangerang)” ini sepenuhnya karya saya sendiri. Tidak ada bagian didalamnya yang merupakan plagiat dari karya orang lain dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya ini, atau klaim dari lain terhadap keaslian karya saya ini.

Jakarta, 04 Februari 2020

METERAI
TEMPEL

TGL. 20

009E1AHF306007973

5000
RIBU RUPIAH



Kartika Putri Utami



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Kartika Putri Utami
NIM : 4815151542
Fakultas/Prodi : Fakultas Ilmu Sosial / Pendidikan Sosiologi
Alamat email : putriutamik@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

"Pola Asuh Anak dalam Keluarga Single Parent (Ayah Tunggal)
(Studi Kasus pada 6 Keluarga Single Parent di Kampung
Binong, Curug Tangerang)."

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 12 Februari 2020

Penulis

vi

(Kartika Putri Utami)

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

“Learn from the mistakes in the past, try by using a different way, and always hope for a successful future.”

(Belajarlh dari kekeliruan di masa lalu, mencoba bersama cara yang berbeda, dan senantiasa berharap untuk sebuah kesuksesan di masa depan).

Skripsi ini aku persembahkan untuk kedua orang tuaku tercinta, bapak, ibu, iqbal, dan mas tamim, mereka yang telah mensupport aku selama masa kuliah sampai pada di titik semua ini selesai dan aku bias meraih keberhasilan ini terus bermanfaat bagiku untuk kedepannya menjadi seseorang yang lebih baik dan membanggakan.

KATA PENGANTAR

Puji syukur penulis panjatkan atas kehadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat terus memaksimalkan penulisan skripsi ini. Shalawat serta salam tak lupa peneliti panjatkan kepada Nabi besar Muhammad SAW, yang telah membimbing kita dan membawa kita dari zaman kegelapan ke zaman yang terang benderang. Pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terima kasih yang sebesar besarnya kepada kedua orang tua dan adik tercinta yang tak hentinya mendoakan dan memotivasi penulis untuk menyelesaikan skripsi ini serta beberapa pihak yang terlibat baik secara langsung maupun tidak langsung sehingga skripsi ini dapat diselesaikan. Maka penulis mengucapkan terima kasih kepada ;

1. Dr. Umasih, M.Hum selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial,
2. Dian Rinanta sari, S.Sos, M.A.P selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta.
3. Dr. Evy Clara, M.Si selaku Dosen Pembimbing I. Terima kasih telah meluangkan waktu untuk penulis ditengah-tengah kesibukannya masih bersedia dengan sabar membimbing, memberi masukan, dan kritik kepada penulis selama pengerjaan skripsi ini,
4. Devi Septiandini, M.Pd selaku Dosen Pembimbing II. Terima kasih telah memberi masukan yang berharga kepada penulis untuk melengkapi bagian yang kosong dalam penelitian skripsi ini,
5. Ubedilah Badrun, M.Si selaku Pembimbing Akademik. Terima kasih atas bimbingannya selama penulis menjadi mahasiswa Pendidikan Sosiologi FIS UNJ,
6. Para Dosen Prodi Sosiologi dan Pendidikan Sosiologi atas ilmu dan pengalaman yang diberikan selama penulis menempuh pendidikan di Prodi Pendidikan Sosiologi FIS UNJ.

7. Bapak Edi, Bapak Adon, Bapak Anwar, Bapak Warso, Bapak Sarkim, Bapak Muzakir selaku narasumber dalam penelitian skripsi. Terimakasih atas kesediaannya untuk berbagi informasi kepada penulis.
8. Wulan, Diana, Arina, Rika, Risti yang selalu menemani penulis dari awal semester hingga saat ini dan selalu mendukung penulis, membantu penulis, mau mendengarkan keluh kesah selama penulis menyelesaikan pendidikan di UNJ.
9. Badrut Tamim, suamiku. Terima Kasih atas dukungannya dari awal kuliah sampai sekarang, dan bersedia menjadi tempat curhat keluh kesah selama ini. Selalu memberikan motivasi dan semangat kepada penulis dalam menyusun skripsi ini.
10. Teman-teman Pendidikan Sosiologi B 2015, Terimakasih atas dukungan dan motivasi yang diberikan selama penulisan skripsi dilakukan. Semangat untuk kalian semua.
11. Kepada senior-senior Sosiologi. Terimakasih banyak telah mendukung dan menjadi tempat bertanya selama penulis menyelesaikan skripsi ini.
12. Terimakasih atas dukungan dari teman-teman yang belum tersebut satu-persatu.

Semoga dukungan dan masukan yang diberikan dapat menjadi ladang pahala dan mendapatkan balasan yang berlipat ganda Allah SWT. Penulis juga mengharapkan ada kritik dan saran yang membangun kedepannya. Akhir kata, penulis berharap bahwa skripsi ini dapat bermanfaat khususnya bagi penulis umumnya bagi kita semua.

Jakarta, 04 Februari 2020

Penulis

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
LEMBAR PENGESAHAN	iii
LEMBAR ORISINALITAS	iv
MOTTO	vi
KATA PENGANTAR.....	vii
DAFTAR ISI.....	ix
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR GAMBAR.....	xii
DAFTAR SKEMA	xiii

BAB I PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Rumusan Masalah.....	6
1.3 Tujuan Penulisan.....	7
1.4 Manfaat Penelitian	7
1.5 Tinjauan Penelitian Sejenis.....	8
1.6 Kerangka Konseptual.....	25
1.6.1 Pola Asuh	25
1.6.2 Disfungsi Keluarga <i>Single Parent</i>	27
1.6.3 Hubungan Antar Konsep.....	30
1.7 Metodologi Penelitian.....	32
1.7.1. Pendekatan dan Metodologi Penelitian.....	32
1.7.2. Peran Peneliti	34
1.7.3. Subjek Penelitian	35
1.7.4. Lokasi dan Waktu Penelitian	37
1.7.5. Teknik Pengumpulan Data.....	38
1.7.6. Teknik Analisa Data.	40
1.7.7. Triangulasi Data.....	40
1.8 Sistematika Penulisan	41

BAB II KONTEKS SOSIAL KAMPUNG BINONG, CURUG TANGERANG

2.1 Pengantar.....	43
2.2 Deskripsi Lokasi Penelitian.....	44
2.3 Perubahan Sosial Kampung Binong RT.03/RW.02	45
2.4 Gambaran Umum Masyarakat Kampung Binong.....	49
2.4.1 Berdasarkan Jumlah Penduduk RT.03/RW.02.....	50
2.4.2 Berdasarkan Jenis Pekerjaan Penduduk RT.03/RW.02.....	51
2.4.3 Tingkat Perceraian Penduduk di RT.03/RW.02	52
2.5 Profil 6 Keluarga Ayah Tunggal.....	53

BAB III PENGASUHAN ANAK PADA KELUARGA AYAH TUNGGAL

3.1 Pengantar	78
3.2 Penanaman Nilai dan Norma pada Anak di Dalam Keluarga	78
3.3 Pandangan Pendidikan dalam Keluarga <i>Single Parent</i> (Ayah Tunggal) ...	83
3.4 Adaptasi Ayah dalam Pola Pengasuhan Anak	97
3.5 <i>Supporting System</i> dalam Mengasuh Anak.....	124
3.6 Problematika Ayah Tunggal dalam Pengasuhan Anak.....	130
3.7 Rangkuman	135

BAB IV PERAN AYAH TUNGGAL DALAM MENJALANKAN FUNGSINYA SEBAGAI *SINGLE PARENT*

4.1 Pengantar.....	135
4.2 Peran Ayah Tunggal dalam Menjalankan Fungsinya sebagai <i>Single Parent</i>	136
4.3 Disfungsi Peran dalam Keluarga Ayah Tunggal.....	146
4.4 Dampak Faktor Penyebab Perceraian pada Pola Asuh Anak	147
4.5 Refleksi Pendidikan	149
4.6 Rangkuman	151

BAB V KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan	154
5.2 Saran.....	155

DAFTAR PUSTAKA	156
LAMPIRAN.....	158
RIWAYAT HIDUP.....	192



DAFTAR GAMBAR

Gambar I.1	Gang Kampung Binong RT.03/RW.02.....	37
Gambar II.1	Kondisi Rumah Bapak Edi dan anaknya.....	55
Gambar II.2	Kondisi Rumah Bapak Adon dan anaknya	58
Gambar II.3	Kondisi Rumah Bapak Anwar dan anaknya	61
Gambar II.4	Kondisi Rumah Bapak Warso dan anak-anaknya.....	65
Gambar II.5	Kondisi Rumah bapak Sarkim dan anaknya	67
Gambar II.6	Kondisi Rumah bapak Muzakir dan anaknya	69
Gambar II.7	Peneliti sedang wawancara dengan ibu Maryam (Ibu dari bapak Edi)	70
Gambar II.8	Peneliti sedang wawancara dengan ibu Nuriyah (Ibu dari bapak Adon).....	71
Gambar II.9	Peneliti sedang wawancara dengan ibu Amimah (Ibu dari bapak Anwar).....	71
Gambar II.10	Peneliti sedang wawancara dengan Ibu Enung (Ibu dari pak Muzakir).	72
Gambar II.11	Peneliti sedang wawancara dengan Fatmawati (Adik perempuan Bapak Edi).....	73
Gambar II.12	Peneliti sedang wawancara dengan Sarah (mantan istri Bapak Edi)	74
Gambar II.13	Peneliti sedang wawancara dengan Afif (Anak pertama Bapak Warso)	75
Gambar II.14	Peneliti sedang wawancara dengan Fitri (Anak Bapak Sarkim)	76
Gambar III.1	Kebersamaan Bapak Edi bersama anaknya ketika libur	99

Gambar III.2	Kebersamaan bapak Adon dan anaknya ketika libur.	101
Gambar III.3	Bapak Adon sedang membantu anaknya mengerjakan PR.....	103
Gambar III.4	Bapak Anwar menyuapi makan anaknya ketika libur kerja.....	107
Gambar III.5	Bapak Anwar memandikan anaknya ketika libur	108
Gambar III.6	Kebersamaan pak Warso bersama anak-anaknya ketika libur.....	111
Gambar III.7	Bapak Sarkim membantu mengerjakan PR anaknya	115
Gambar III.8	Kebersamaan bapak Sarkim makan berdua dengan anaknya	116
Gambar III.9	Bapak Muzakir membantu mengerjakan PR anaknya	118
Gambar III.10	Kebersamaan pak Muzakir ketika di rumah bersama anak-anaknya.....	120



DAFTAR TABEL

Tabel I.1	Data Ayah Tunggal di kampung Binong, Curug Tangerang	4
Tabel I.2	Tabel Penelitian Sejenis.	18
Tabel I.3	Identitas Keluarga Ayah Tunggal.....	35
Tabel I.4	Karakteristik Informan	36
Tabel I.5	Data Ayah Tunggal di kampung Binong RT.03/RW.02.....	38
Tabel I.5	Triangulasi Data	41
Tabel II.1	Perubahan Sosial yang terjadi dari Tahun 1980 hingga Tahun 2000.....	47
Tabel II.2	Jumlah RT dan Jumlah Penduduk RT 03 RW 02	50
Tabel II.3	Data Kependudukan Berdasarkan Jumlah Penduduk RT 03/ RW 02.....	51
Tabel II.4	Data Kependudukan Berdasarkan Jenis Pekerjaan Penduduk di RT 03 RW 02	52
Tabel II.5	Data Perceraian Hidup dan Perceraian Mati Penduduk di RT.03/W 02.....	52
Tabel III.1	Perbedaan Pola Pengasuhan Ayah Tunggal.....	123

DAFTAR SKEMA

Skema I.1 Peran Ayah Tunggal dalam Keluarga.....	32
Skema III.1 Pola Pengasuhan Bapak Edi.....	100
Skema III.2 Pola Pengasuhan Bapak Adon.....	105
Skema III.3 Pola Pengasuhan Bapak Anwar.....	110
Skema III.4 Pola Pengasuhan Bapak Warso.....	114
Skema III.5 Pola Pengasuhan Bapak Sarkim.....	118
Skema III.6 Pola Pengasuhan Bapak Muzakir.....	122
Skema III.7 Supporting System dalam Keluarga Ayah Tunggal.....	124
Skema III.8 Problematika Ayah Tunggal dalam Pengasuhan Anak.....	129
Skema VI.1 Peran Ayah Tunggal Dalam Menjalankan Fungsinya sebagai <i>Single Parent</i>	137
Skema VI.2 Disfungsi Peran Dalam Keluarga Ayah Tunggal.....	147
Skema VI.3 Dampak Faktor Penyebab Perceraian pada Pengasuhan Anak.....	148